



FONDATION MARIE *&* ALAIN PHILIPPSON

SUSTAINABLE HUMAN DEVELOPMENT

RAPPORT ANNUEL

EXERCICE 2007



Sommaire

Message des Fondateurs	3
Mission de la Fondation	4
Rapport d'Activités	
1. Soutien et accompagnement d'initiatives en Afrique:	5
○ En avant les enfants	6
○ APOPO	7
○ Orphelins sans Frontières	8
○ ABEO	9
○ Contraste	10
○ Voix Libres	10
2. Soutien à l'entrepreneuriat social	
○ Ashoka	11
○ Oasis	11
3. Chaire Marie et Alain Philippon	12
4. Activités diverses	
○ Etudes	13
○ Networking	13
○ Conférences	13
Gouvernance	14



Message des Fondateurs

Depuis toujours, nous sommes convaincus que ce sont des hommes et des femmes, doués d'initiative, d'énergie, d'intelligence, ayant de la vision et de la détermination qui contribueront à « faire changer les choses ». Nous pensons que la priorité est à donner au capital humain, raison même de notre dénomination : « Sustainable Human Development ».

Nous croyons au rôle clé des entrepreneurs sociaux locaux, acteurs de leur propre développement et de celui de leurs semblables, c'est ainsi que l'aide apportée pourra avoir un effet à la fois durable et être « répliquable » dans des régions semblables.

Nous avons souhaité structurer notre engagement philanthropique en créant notre fondation qui constituera un héritage de valeurs morales pour nos enfants.

C'est un réel plaisir pour nous de pouvoir vous présenter le premier rapport annuel de notre toute jeune fondation.

Nous tenons à remercier sincèrement Anne Henricot de tout le travail qu'elle a accompli.

Marie Philippson

Alain Philippson





Mission de la Fondation



Constituée et reconnue d'utilité publique en 2006, la **Fondation Marie et Alain Philippon** vise à contribuer au développement humain durable en *Afrique*.

La Fondation s'est fixé comme objectif de participer à l'amélioration de la qualité et des conditions de vie des *jeunes et des femmes*. C'est pourquoi, elle soutient en priorité des initiatives leur facilitant l'accès et l'acquisition de connaissances, leur offrant ainsi d'avantage d'opportunités dans des contextes aux multiples défis que ce soit la pauvreté, la santé, l'environnement, la mondialisation, etc.

Apprendre à faire, apprendre à être, apprendre à connaître, apprendre à vivre ensemble, sont essentiels pour participer activement et contribuer au développement d'une région, d'un pays.

Pour réaliser son objectif, la Fondation adopte une démarche de *partenaire engagé*. S'appuyant sur des méthodes d'analyse rigoureuses, elle sélectionne et accompagne les responsables d'initiatives ayant démontré leur capacité et leur volonté à réaliser un changement social important et durable.

Dans une volonté de *cobérence* et de jouer un rôle de *catalyseur*, la Fondation s'investit dans deux autres activités qui renforcent sa démarche. Ainsi, elle

- soutient le titulaire de la Chaire Marie et Alain Philippon en « Management for Sustainable Human Development » de la Solvay Business School (Bruxelles),
- favorise la mise en relation d'entrepreneurs sociaux avec des personnes susceptibles de participer à la croissance de leurs organisations.

Rapport d'Activités



I. Soutien et accompagnement d'initiatives en Afrique

C'est en 2007 que la Fondation a démarré l'accompagnement d'initiatives en Afrique.

Le soutien qu'elle offre aux organisations sélectionnées vise, en priorité, à renforcer la structure et les capacités de gestion dans le but de favoriser l'augmentation de l'impact social.

La Fondation s'attache à évaluer :

- les compétences d'initiative, de collaboration et de gestion
- l'ancrage de l'impact dans le temps et dans la société
- les possibilités de croissance
- l'importance de l'activité éducative.

N'organisant pas d'appel à propositions, c'est suite à des demandes spontanées et des contacts que la Fondation entame l'évaluation d'une organisation.

En 2007, la Fondation a mené deux missions exploratoires, l'une au Rwanda et dans l'Est de la République du Congo, l'autre au Sahel (Sénégal, Mali, Burkina Faso).

Plus de septante demandes de soutien lui sont parvenues. Seules les organisations citées dans les pages suivantes ont bénéficié d'un « coup de pouce ».

EN AVANT LES ENFANTS (Goma – RDC)



« En avant les enfants » soutient et met en oeuvre des projets d'accueil, de scolarisation et de réinsertion pour des enfants et des jeunes en situation difficile. L'association a, entre autres, initié le projet « Inuka » (Lève-toi et progresse, en Swahili) qu'elle continue à gérer. Ce projet vise à rendre effectives et durables la réinsertion familiale et la réintégration communautaire de jeunes filles abandonnées et de leurs fratries. A cette fin, l'association mène différentes activités dans le but de :

- permettre aux jeunes de se réconcilier avec le monde adulte et de développer une confiance en soi,
- aider les enfants à reconstituer leur passé, leur permettant ainsi de se le réapproprier,
- aider les jeunes à retrouver leur identité,
- éduquer les jeunes à la gestion d'un ménage,
- les réintégrer dans un cadre familial,
- leur assurer une scolarité,
- appuyer les communautés accueillantes.

La Fondation a accompagné l'association dans sa réflexion stratégique et dans le renforcement structurel et organisationnel. Son intervention a permis à « En avant les Enfants » d'engager un directeur, de créer une association sans but lucratif de droit congolais et d'accéder à des financements substantiels.

APOPO (Afrique Sub-Saharienne)



Après une intense phase de recherche et développement, en collaboration avec l'Université d'Anvers et la Sokoine University of Agriculture (Tanzanie), Apopo a mis au point un processus, unique et innovant, de dressage de rats. Certains sont dressés pour détecter des mines anti-personnelles, d'autres pour identifier, à partir d'échantillons de salive, le bacille de la tuberculose.

En mettant en œuvre ces nouvelles technologies de détection, Apopo contribue, de manière significative, à sauver la vie de populations défavorisées en Afrique Sub-Saharienne et de participer au développement humain durable de cette région.

Apopo assure localement, en Tanzanie, la formation de personnes qui dressent et travaillent avec des rats dans les différents domaines (mine, tuberculose).

La Fondation a encouragé la réflexion menée par Apopo visant à revoir son mode opératoire. Celle-ci s'est conclue par une décision de réorganisation qu'appuie la Fondation en 2008. Elle a également octroyé, en 2007, un subside structurel.

ORPHELINS SANS FRONTIERES (Kenya)



Cette association vise à :

- améliorer les conditions de l'éducation au bénéfice des enfants démunis vivant dans les bidonvilles de Nairobi
- soutenir financièrement et pédagogiquement des écoles informelles et des associations d'écoles
- améliorer les conditions de santé et de nutrition de ces mêmes enfants
- promouvoir et soutenir des activités génératrices de revenus pour des communautés de femmes et d'enfants démunis des bidonvilles de Nairobi.

La Fondation participe à la mise sur pied d'un « Centre de Ressources » permettant aux professeurs et aux élèves d'accéder à des nouvelles connaissances.

ABEO
(Afrique sub-saharienne)



ABEO, une Fondation Privée Belge et Louise NGOGA-MUHIRWA se sont attelées à l'élaboration d'un guide pratique sur les ressources financières et techniques à destination des PME/TPE (Petites et Moyennes Entreprises/Toutes Petites Entreprises) africaines. Ce projet de création d'un guide est né d'un constat établissant de manière récurrente et significative l'état d'ignorance dans lequel se trouvent énormément d'opérateurs économiques africains concernant les aides financières et techniques mises à leur disposition pour développer leurs activités.

Ce guide, également accessible sur Internet, vise à contribuer à dynamiser le potentiel d'entrepreneurs PME/TPE du secteur privé africain.

La Fondation co-finance ce projet, avec la Direction Générale de la Coopération au Développement (DGCD), et participe à la recherche d'informations pour le guide.

CONTRASTE (Mali)



L'Association a organisé, à Bamako, un atelier avec 8 photographes Africains et 8 photographes Belges sur le thème « Dans la ville et au-delà ». Cet atelier visait à offrir aux participants l'opportunité d'affiner leur talent à travers un partage d'expériences avec des photographes venus d'ailleurs.

VOIX LIBRES (Bolivie)



La Fondation se réserve la possibilité de soutenir des activités qui lui permettent de mieux réaliser sa mission.

Dans ce cadre, la Fondation a octroyé un subside à l'association Voix Libres, dont la mission sociale est l'éducation et la formation des enfants de Bolivie les plus défavorisés qui vivent dans les prisons, les rues et les dépôts d'ordures, ainsi que la prévention et l'éradication du travail des enfants dans les mines. Les fonds de la Fondation ont permis de financer l'achat d'un tracteur.

II. Soutien à l'entrepreneuriat social



ASHOKA



Dans sa volonté de jouer un rôle de catalyseur, la Fondation a activement accompagné Ashoka afin que cette organisation puisse démarrer et déployer ses activités en Belgique.

La mission que s'est fixée Ashoka est de participer à la structuration et au développement du secteur de l'Entrepreneuriat Social partout dans le monde, afin qu'il amplifie son impact sur la société.

La Fondation s'est non seulement engagée financièrement mais a également accompagné Ashoka dans ses démarches afin de la faire connaître en Belgique. La Fondation, avec le soutien de la Banque Degroof, a ainsi organisé, en 2007, deux soirées de fundraising en sa faveur. Elle a également organisé plusieurs rencontres avec des personnes susceptibles de suggérer des candidats répondant à ses critères d'entrepreneurs sociaux innovants.

OASIS



Dans un souci de cohérence avec sa mission sociale et avec une volonté d'effet de levier, la Fondation a investi dans le Fonds Oasis.

Ce Fonds a été incorporé, au Luxembourg le 24 octobre 2007, sous le nom de Oasis Fund, S.C.A., SICAV- FIS comme une *société en commandite par actions* qualifying as a *société d'investissement à capital variable - fonds d'investissement spécialisé*.

L'objectif du Fonds est de financer, par dette ou prise de participation au capital, la croissance d'entreprises sociales offrant des produits ou services aux populations les plus défavorisées. Le Fonds investit principalement dans les pays émergents.



III. Chaire Marie et Alain Philippson

« Managing for Sustainable Human Development » Solvay Business School (ULB)

La Chaire a pour objectif de sensibiliser les étudiants à la problématique des pays émergents et aux rôles que peut jouer le secteur privé dans la lutte contre la pauvreté.

L'actuel titulaire de la Chaire est le *Professeur Daniel Traça*.

Dans le cadre du cours « Topics in International Trade and Sustainable Development », ont été reçu les orateurs suivants :

- Olivier Lippens, Managing Director Finasucré
- Alexandre Seron, coordinateur de la recherche au CNCN-11.11.11
- Joaquim Marques Da Silva de la Commission Européenne

La mise en place d'un « Corporate Fellowship Program », en partenariat avec des entreprises actives d'un des pays émergeant, vient compléter la formation académique proposée aux étudiants. Ce programme a été conçu pour apporter un avantage stratégique aux entreprises partenaires, tout en offrant aux étudiants l'opportunité d'une première expérience dans ces pays.

Actuellement, une collaboration existe avec les entreprises SIAT, Unibra, Finasucré et CFE et la Fondation Durabilis.

Le nombre d'étudiants faisant leur mémoire avec le titulaire de la Chaire a doublé par rapport à l'année académique précédente. Ritha Sukadi, doctorante, se penche sur la problématique des transferts de fonds du Nord vers le Sud.

Le Professeur Daniel Traça est également Directeur du Programme MBA et Vice-Président de l'Ecole.

La Fondation appuie le Titulaire dans la recherche d'orateurs, d'entreprises désireuses de participer au programme de Corporate Fellowship ainsi que dans le développement de nouvelles activités.





IV. Activités diverses

ETUDES

En 2007, la Fondation a répertorié les ONG belges actives en Afrique, et plus particulièrement dans le secteur de l'éducation afin d'identifier d'éventuels partenaires.

Elle s'est également penchée sur le secteur de l'éducation en République Démocratique du Congo afin d'identifier « les points d'inflexion » sur lesquels la Fondation pourrait intervenir pour contribuer à la création d'impact sur le long terme.

NETWORKING

Tout au long de l'année, la Fondation a multiplié les contacts pour développer son réseau tant en Afrique qu'en Europe et aux Etats-Unis. Ce travail de « networking » vise non seulement à nouer des collaborations mais également à faire connaître les activités de la Fondation en Afrique.

CONFERENCES

La Fondation a été représentée à des conférences organisées par

- le réseau IDAY
- CNCD 11 11 11
- ExChange
- European Venture Philanthropy Association
- European Foundation Center
- Terre à terre (Cap Conseil)



Gouvernance

CONSEIL D'ADMINISTRATION

- Baron Philippson, Président de la Fondation et Président Honoraire de la Banque Degroof
- Baronne Philippson, Vice-Présidente de la Fondation
- Anne Henricot, Administrateur Délégué de la Fondation
- Philippe De Backer, Partner de Bain & Company
- Rien van Gendt, Administrateur Van Leer Group Foundation
- Olivier de Guerre, Associé Fondateur de PhiTrust
- Françoise Philippson, Licenciée en Droit
- Jacques Verhaegen, Avocat
- Magdeleine Willame, Présidente du Conseil des Femmes francophones de Belgique et Sénatrice Honoraire

Auditeur externe : PricewaterhouseCoopers s.c.c/b.c.v, Réviseurs d'Entreprises, représenté par Jean Fossion.

COMITE EXECUTIF

- Baron Philippson – Fondateur et Président
- Baronne Philippson – Fondatrice et Vice-Présidente
- Anne Henricot – Administrateur Délégué

SECRETARIAT

La Fondation a ouvert ses bureaux en 2007 au 7, rue Guimard à Bruxelles avec :

- Amélie de le Court - Coordinatrice de projets (depuis février 2008)
- Véronique Dethier - Responsable de projets (depuis avril 2007)
- Anne Henricot - Administrateur Délégué

COMITE DE CONSEILLERS

- Pierre de Maret – Ancien recteur de l'ULB et Professeur Centre d'Anthropologie Culturelle
- Patrick Gavigan – Membre du UN Mediation Standby Team
- Etienne Heilporn - Avocat
- Philippe Scholler – Administrateur de sociétés

PARTENAIRES

- La Banque Degroof
- La Fondation PhiTrust